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Vous souhaitez publier
dans le magazine 
municipal ? 
Pour une publication dans le prochain 
magazine municipal Les Nouvelles du Pellerin, 
merci d’en faire la demande auprès du  service 
communication de la ville à l’adresse : 
info@ville-lepellerin.fr ou au 02 40 97 58 93
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La participation citoyenne est un pilier essentiel pour façonner l'avenir de notre ville. 
Cependant, malgré notre appel à volontaires pour renouveler le Conseil participatif, seules trois candidatures ont été déposées, 
témoignant d'un faible intérêt des Pellerinais pour s'impliquer dans cette instance de démocratie locale. Face à ce constat, nous 
avons décidé de nous accorder plus de temps pour relancer au mieux cette dernière, au sein de laquelle nous avons pu compter, 
jusqu'à présent, sur un groupe de conseillers très motivés, que je tiens à remercier et dont je souhaite souligner l'engagement.
Dans l'attente, il est cependant important de souligner que vous êtes nombreux à répondre présents lorsqu'il s'agit de projets 
concrets touchant à votre quotidien. En effet, plusieurs initiatives récentes, comme l'étude urbaine et ses ateliers citoyens, 
les discussions autour de l'inclusion au sein de la commission spéciale pour l'accessibilité, ou encore le travail réalisé sur 
l'aménagement du terrain Pierre Chanson ont mobilisé des dizaines d'habitants. 
Les autres instances de participation citoyenne continuent également de faire preuve de dynamisme.
Le Conseil municipal des enfants, par exemple, a lancé cette année un club de lecture à la médiathèque George-Sand, travaillé à 
renforcer la sécurité aux abords des écoles et initié des actions intergénérationnelles. De leur côté, les membres du Conseil des 
Sages, depuis des années, sont à l'écoute des besoins de nos concitoyens retraités et mènent de nombreuses actions en faveur 
de l'intérêt général. Leur engagement mérite toute notre reconnaissance.
Ces initiatives démontrent que lorsqu'un projet concret, bien défini est proposé, la participation citoyenne fonctionne 
pleinement. C'est pourquoi nous concentrerons désormais nos efforts sur des actions précises et porteuses de sens.
Un appel à volontaires sera ainsi prochainement lancé pour celles et ceux souhaitant contribuer à l'amélioration du site du 
canal de la Martinière. Ce sera une belle occasion de vous impliquer activement dans la préservation de cet espace naturel et 
patrimonial.
Par ailleurs, le budget participatif, qui permettra d'ici cette fin d'année la création d’un verger associatif et d’une cabane à dons, sera 
reconduit en 2025. Vous aurez, cette fois encore, la possibilité de proposer au vote des habitants, des projets d'investissement 
dans la limite d'une enveloppe budgétaire de 10 000€.
Ensemble, continuons à bâtir un Pellerin à notre image, porté par des projets qui vous tiennent à cœur.

LIBRE EXPRESSION 27

2 3

L’ÉDITO DU MAIRE



4

1/2 - Du 5 au 7 juillet, le festival Jazz en Loire était en 
compétition avec les quarts de finale de l'Euro 2024. Un match 
réussi avec un joli succès pour la programmation de Jazz 
en Retz et notamment son bal swing sous les halles et ses 
concerts sur la scène de Bikini (en photo : Fabien Mary Quartet).
3 - Mardi 16 juillet, France Bleu Loire Océan a fait étape au 
Pellerin pour 3h d’émission en direct, durant lesquelles des 
habitants, commerçants, cyclotouristes et autres acteurs 
locaux ont parlé des richesses et du patrimoine local.
4 - Vendredi 6 septembre, l'observatoire (belvédaire) réalisé 
par le Conservatoire du littoral dans le cadre des travaux de 

valorisation du patrimoine du chemin des Carris  (accessible 
du Quai Vert de Frossay) a été inauguré. L'occasion pour le 
Maire de la ville de rappeller l'intérêt écotouristique de ce site  
Pellerinais d'exception, souvent méconnu des habitants.
5 - Samedi 7 septembre, 36 associations ont accueilli un public 
nombreux, venu s'inscrire aux activités culturelles et sportives 
proposées au Pellerin, lors de l'attendu forum des associations 
de rentrée (en photo : l'atelier multiloisirs).
6 - Samedi 14 septembre, Dominique Jolly a passé le 
commandement du Centre d'incendie et de secours de la ville à 
Steeve Vaillant lors d'une cérémonie officielle publique. L'occasion
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pour le Maire de lui remettre la médaille de la ville en 
remerciemment de son engagement sans faille depuis 30 ans.
7 - Samedi 15 septembre, encore un bel élan de solidarité pour 
la course Enfants sans cancer où les participants sont venus 
très nombreux !
8 - Dimanche 22 septembre, 80 personnes sont venues découvrir 
l'histoire du canal de la Martinière lors de visites guidées menées 
par l'ACCAM et Autrefois le Pellerin pour les journées du patrimoine.
9- Samedi 28 septembre, dans le cadre de la semaine verte, le 
chef Cardin a concocté, en direct sur le marché, deux recettes 
"zéro déchet" qui ont mis l'eau à la bouche du public !
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Naissances
Tom DUPRÉ (18/06), Tylio MOINEAU (14/07), Elisabeth 
HOUSSAIS (06/08), Charli PILET MANTECA (07/08), Anaëlle 
MAUDET (13/08), Julia ESPLAT (06/09), Tilio GUYADER 
BUKWALD (08/09).

Mariages
EmilieLe GUÉVELLO et Alexandre BALLU (24/08), Virginie 
CUEILLE et Régis BOUVIER (14/09), Eva GOLUBOVIC et 
Pierre CAILLAUD (21/09).

Décès
Laurent BÉRIC (06/07), Guy CHABOT (13/07), Dominique 
KING, épouse RIALLAND (22/08), Joëlle VOYAU, épouse 
LAGARDE (26/08), Isabelle PRIN, épouse GARNIER (27/08), 
Elise VINET, veuve BEAUVIS (04/09), Daniel VOYAU (08/09).

ETAT CIVIL

Mairie 
Rue du Docteur Gilbert-Sourdille
( 02 40 04 56 00
• Lundi > Vendredi : 9h/12h - 14h/17h30
La Mairie reste ouverte jusqu'à 18h le mardi
Mairie annexe / France services 
Allée George-Sand
( 02 40 05 69 81
• Lundi, mardi, mercredi et vendredi : 9h - 12h30
• Jeudi : 9h - 12h30 / 14h - 18h30
Pôle Adine-Riom 
Allée George-Sand
( 02 40 97 36 35
• Lundi et vendredi : 8h30 - 12h30 (sur rendez-vous)
• Mercredi et Jeudi : 14h - 17h30

Médiathèque George-Sand 
Allée George-Sand
( 02 51 79 81 90
• Mardi : 14h30 - 19h
• Mercredi et vendredi : 10h - 13h / 14h30 - 18h
• Samedi : 10h - 13h / 14h30 - 17h

►  Médecins et ambulances : 15
►  Cabinets infirmiers : 
> Briche, Guillou et Le Bideau
8, rue de l’Enclos - 02 28 01 08 58 
> Coden et Désert 
31, rue du Port Chassé - 02 40 04 56 10  
►  Pharmacies de garde : 32 37 
►  Vétérinaire : 02 40 04 64 23 (Dr. Lisner) 
►  Dentistes de garde : www.cdocd44.fr

Retrouvez l’ensemble des interventions réalisées sur la 
chaine You Tube de la Ville du Pellerin

Retrouvez les recettes du chef Cardin 
sur la chaine You Tube de la Ville du Pellerin
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VIE ASSOCIATIVE

Les associations :
des acteurs clés du dynamisme local
Qu’il s’agisse d’organiser des activités sportives, culturelles ou de solidarité, les associations 
jouent un rôle central dans la vie de la commune. En effet, quelles que soient leurs tailles, 
elles permettent aux habitants de s’impliquer dans la vie locale, sont vecteurs de lien social 
et répondent aux besoins de la communauté en matière de loisirs, de culture, de sport, mais 
aussi d'entraide. Consciente du rôle central de la diversité associative et de ses acteurs sur le 
dynamisme de la ville, la Municipalité veille au quotidien à soutenir les associations Pellerinaises 
qui oeuvrent dans l'intérêt général des habitants.
Zoom sur le paysage associatif local.

Véritable pilier du dynamisme de la ville et facteur important 
d'attractivité, le tissu associatif contribue grandement à 
l'animation locale et joue un rôle essentiel pour favoriser 
la cohesion sociale et le bien-vivre ensemble.
Pour autant, la réussite de la vie associative est le résultat de 
la collaboration entre les acteurs publics, les associations et 
les citoyens. Un cocktail gagnant lorsque les associations 
proposent une large palette d'activités, bénéficient d'aides 
et de structures municipales pour pratiquer leur discipline, 
mais aussi sont aidées par l'engagement de bénévoles, 
cœur battant de ce système.

Quelques 
Chiffres
60 associations Pellerisaises
Associations sportives, associations culturelles 
(promotion des arts ou de la préservation du 
patrimoine), associations sociales et humanitaires 
(aide aux personnes en difficulté ou menant des 
actions caritatives), associations d'éducation et de 
parentalité (soutien scolaire, etc.) et associations 
environnementales (actions pour la protection de la 
nature, promotion du développement durable).

43 demandes
de subventions en 2024
Subventions de fonctionnement, de projet et d'équipement 
pour les associations culturelles et sportives.

45 438 €  
de subventions versées en 2024
Subventions de fonctionnement, de projet et d'équipement 
pour les associations culturelles et sportives.
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" La richesse associative 
Pellerinaise témoigne 
du  dynamisme de notre 
communauté. Nous tenons à 
adresser un très grand merci 
à toutes les associations 

et à leurs bénévoles, dont 
l'engagement quotidien est 

essentiel à la vie de notre commune " 
Philippe Berthou, 
Adjoint au Maire, délégué aux sports

Démonstrations au forum des associations 2024



Les aides municipales :
un soutien indispensable
Afin d'accompagner les associations locales, la 
Municipalité peut apporter un soutien financier et/ou 
logistique pour les aider dans leur fonctionnement, 
l'organisation d'événements, ou encore pour mener des 
projets spécifiques. Ces aides, encadrées par des règles 
d’organisation peuvent prendre plusieurs formes.

Les subventions aux associations
Les subventions de fonctionnement 
Destinées à aider l'activité quotidienne des associations, les 
subventions de fonctionnement servent à couvrir les frais 
de gestion courants de l'association (loyer, matériel, salaires, 
etc.).
Les subventions de projet 
Elles peuvent être demandées pour aider au financement 
d'actions, d'événements ou de projets ponctuels organisés 
par l'association. (festivités, tournois, spectacles
déplacements, etc.).
Les subventions d’équipement
Dans une certaine limite budgétaire, ces subventions 
permettent d'aider à l'acquisition d'équipements nécessaires 
au fonctionnement de l'association.
> une seule demande peut être effectuée tous les 3 ans. 
Les demandes communes d'acquisition de matériel seront 
favorisées.
Des subventions d’aide à la création ou de lancement, en 
cas d'évolution significative de l'association sont également 
possibles.

Des subventions calculées 
sur la base de critères équitables

Avec l'objectif de valoriser équitablement les petites 
associations comme les plus importantes, les subventions 
sont calculées et étudiées en commission municipale sur la 
base d'une vingtaine de critères objectifs, déclinés dans un 
tronc commun de cinq catégories (Adhérents et bénévoles 
/ Accessibilité et tarification sociale / Participation à 
l'animation municipale et diversité des pratiques / Qualité de 
l'encadrement / Rayonnement local).
Inscrites préalablement au budget municipal voté chaque 
année au début du printemps de l'année concernée, les 
demandes de subvention doivent impérativement être 
soumises au service municipal dédié (voir ci-dessous) au 
cours du dernier trimestre de l'année précédente.

UN SERVICE DÉDIÉ 
AUX ASSOCIATIONS
Pour l'ensemble de ces demandes, les agents du service 
Service Événement, Associations et Citoyenneté (EAC), 
présents au pôle culturel Adine-Riom, sont à la disposition 
des associations pour les aider dans leurs démarches.
► 02 40 97 36 35 / vieassociative@ville-lepellerin.fr

La mise à disposition de locaux
À l'espace René-Cassin ou à l'espace culturel Adine-
Riom, une dizaine de salles mutualisées sont mises 
à la disposition des associations, que ce soit pour 
leurs activités quotidiennes ou pour un événement 
ponctuel. La Municipalité assure bien sûr leur entretien 
et la prise en charge de l’ensemble des dépenses de 
fonctionnement (fluides, etc.).
Chaque année, en juin, les associations sont amenées 
à anticiper leurs demandes de prêt de locaux et leurs 
demandes de créneaux auprès du service Événement, 
Associations et Citoyenneté (EAC) de la ville.
> D'autres équipements sportifs municipaux sont 
également mis à la disposition des associations 
(voir page 8)

Un appui logistique 
Pour aider les associations dans l'organisation de 
leurs événements, la Municipalité propose des aides 
matérielles au moyen du prêt de matériel (tables, 
chaises, grilles, estrade, etc.) ou de véhicule.
Afin d'en bénéficier, un dossier d’organisation des 
manifestations, téléchargeable sur le site internet de 
la ville, qui synthétise l’ensemble des besoins, doit 
être transmis au service Événement, Associations et 
Citoyenneté (EAC) de la ville :
> Au minimum 3 mois avant la manifestation ;
> Au minimum 1 an  avant si la manifestation est 
soumise à autorisation préfectorale.

Une aide à la communication
Sur simple demande préalable auprès du service 
communication de la ville, les associations peuvent 
bénéficier des supports d’information municipaux 
(journal municipal, site internet, réseau d’affichage papier 
et numérique, réseaux sociaux, structures d'entrée de 
ville, etc.).
► 02 40 97 58 93 / info@ville-lepellerin.fr
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DEMANDES DE SUBVENTIONPour l'année 2025, les associations du Pellerin 
ont jusqu'au 31 décembre 2024pour renseigner leur demande de subvention.
Dossier téléchargeable sur www.ville-lepellerin.frRubrique Sorties Loisirs > Vie associative
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VIE ASSOCIATIVE

Les équipements communaux : 
un soutien essentiel pour les 
activités associatives
Indispensable pour accompagner le dynamisme 
associatif local, la mise à disposition d'infrastructures 
communales adéquats permet aux associations de 
s’épanouir et de proposer des actions de qualité. 

Les associations ont besoin de lieux adaptés et d’espaces 
fonctionnels et accessibles afin d'accueillir et proposer 
des activités variées à un large public. Ces infrastructures 
favorisent leur développement et leur pérennité en leur 
garantissant des conditions d’accueil et de pratique optimales. 
En ce sens et depuis plusieurs années, la Ville du Pellerin 
investit pour mettre à la disposition des associations des 
équipements municipaux adaptés à leurs besoins.

En effet, avec l'extension du complexe sportif René-Cassin 
en 2018, la création d'une salle de musculation en 2016, d'un 
terrain de foot 5x5 en 2017, du pôle culturel Adine-Riom et 
son école de musique en 2019, la création du pôle solidarité 
"L'entraide" en 2023 ou encore la très prochaine livraison d'un 
terrain de football synthétique (voir-ci-contre), la Ville dispose 
aujourd'hui de très nombreux espaces mutualisables de 
qualité pour accueillir une offre importante de disciplines 
sportives et culturelles, mais aussi des associations œuvrant 
pour la solidarité. 
Ainsi, les clubs de sport disposent de terrains, de salles ou 
encore d'un gymnase pour organiser des entraînements 
et des compétitions, les associations culturelles peuvent 
bénéficier de salles de répétition et de création, mais aussi de 
lieux pour organiser des spectacles ou des expositions. Des 
espaces polyvalents sont également mis à disposition pour 
accueillir des réunions, des événements ou des ateliers.
Autant d'infrastructures permettant le bon fonctionnement 
d'une vie associative très riche, essentielle au dynamisme 
et à l'attractivité de la commune !

Le nouveau terrain 
de foot synthétique 
intercommunal 
En construction depuis le début de l'été,  le 
nouveau terrain de football synthétique et sa piste 
d'athlétisme accueilleront dès cette fin d'année 
les entraînements du Football Club Basse Loire 
(FCBL) et les activités sportives scolaires !
Afin d'offrir aux footballeurs les meilleures conditions de 
pratique, d'accueillir des compétitions et des événements 
scolaires et communautaires, voire de nouvelles disciplines 
sportives, la Ville a fait le choix de la construction d'un terrain 
de football synthétique résistant et durable. En effet, avec 
un sol choisi à base de rafle de maïs, le nouveau terrain sera 
utilisable toute l'année, respectueux de la santé des joueurs 
et sans nécessité d'arrosage.
Une fin de travaux programmée en fin d'année
Situé à proximité immédiate du parking de l'espace 
René-Cassin, ce nouvel équipement sportif d'envergure 
comprenant une zone d’entraînement, un terrain de football 
en gazon synthétique de 105 m de long sur 68 m de large, 
six couloirs d’athlétisme de 80 m et une fosse de 100 m² 
sera inauguré en février 2025. 
Une seconde phase de travaux en 2025
Dans un second temps, la construction d’un bâtiment sous 
alarme de 375 m² permettra de regrouper des vestiaires, 
un club-house et divers espaces, notamment de stockage 
pour le FCBL et le collège de la ville. Lancée en juillet, une 
consultation a permis à la rentrée de choisir l'architecte qui 
prendra en charge la maîtrise d'œuvre du futur bâtiment. 
Les travaux démarreront début 2025 pour une livraison en 
fin d'année.
Un investissement stratégique
La commune du Pellerin supportera seule l’investissement 
que constitue ce nouvel équipement sportif, comme le coût 
annuel de son entretien et de son fonctionnement.
Pour autant, fléché "équipement sportif intercommunal", 
la commune du Pellerin a bénéficié d'un fond de concours 
métropolitain de 27 % du montant total hors taxe.

ACTUALITÉS...

Le nouveau terrain de foot sera utilisé par le Football Club Basse Loire pour une pratique sportive intercommunale et par les groupes scolaires.
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Dès sa livraison, le nouveau terrain de foot sera 
principalement utilisé par le  Football Club Basse Loire. 
Ce dernier, réunissant aujourd'hui 480 licenciés, espère 
ainsi ramener le football au Pellerin, où 102 joueurs 
résident.
Rencontre avec le président du FCBL, ancien joueur 
et arbitre : Eric Swidurski.
Pouvez-vous nous parler 
du Football Club Basse Loire (FCBL) ?
Le FCBL est né en 2020 de la fusion du FCBB (Brains et Saint-
Jean-de-Boiseau) et de l’USP (Union Sportive Pellerinaise). 
Il compte aujourd'hui quatre équipes seniors, une équipe 
vétérans, une équipe loisirs et treize équipes jeunes (5 équipes 
U10-U11, 4 équipes U12-U13, 3 équipes U14-U15 et 1 équipe 
U18). À cela s'ajoute plus de 50 enfants évoluant en Foot 3 et 
Foot 5 (de U6 à U9). Depuis cette année, nous proposons aussi 
du Baby Foot pour les enfants de 3 et 4 ans. Soit en tout 480 
licenciés entraînés par des coachs diplômés, accompagnés 
par des éducateurs bénévoles.
Quels bénéfices le nouveau terrain synthétique 
du Pellerin va-t-il apporter au club ?
Un deuxième terrain synthétique est une réelle nécessité 
pour les joueurs du FCBL et un équipement attendu avec 
impatience depuis longtemps. En premier lieu, il va permettre 
de désengorger le terrain de Brains, actuellement sur-utilisé. 
Avec un seul terrain, nous étions parfois obligés de regrouper 
des catégories ou de nous entraîner sur des demi-terrains, 
limitant la qualité des séances. Le nouveau terrain du Pellerin 
permettra toute l'année de mieux répartir les créneaux et 
d’optimiser les conditions d’entraînement. En plus, au-delà 
d'être praticable toute l’année, un terrain synthétique offre un 
jeu plus rapide et dynamique comparé à un terrain en herbe. Il 
va ramener le football au Pellerin ! 
Cela va aussi faciliter la gestion du club 
au quotidien ?
Oui, ce nouveau terrain va permettre plus de flexibilité pour 
les entraînements. On pourra enfin travailler tactiquement sur 
des terrains complets. Le Pellerin deviendra un véritable pôle 
sportif avec la proximité du terrain de foot 5x5, idéal pour les 
plus jeunes ou des exercices spécifiques. Cela va améliorer 

la qualité des entraînements et permettre une répartition plus 
équilibrée sur les trois villes de notre intercommunalité, Le 
Pellerin, Brains, mais aussi Saint-Jean-de-Boiseau qui dispose 
d'un terrain en herbe que nous utilisons en août, septembre, 
octobre, avril et mai, quand les conditions météorologiques 
nous le permettent. 
Des compétitions seront-elles aussi
organisées au Pellerin ?
Bien sûr ! Cependant, les rencontres officielles devront 
attendre la livraison du bâtiment connexe, nécessaire pour son 
homologation. Soit dans une petite année. Cette infrastructure 
incluera des vestiaires et un club-house sécurisé, véritable 
lieu de convivialité où les familles des licenciés pourront se 
rassembler lorsqu'elles viendront encourager les équipes. Il 
faut savoir que les recettes du bar pendant les compétitions 
représentent la troisième source de revenus du club, après 
les licences et le sponsoring. Cet espace est fondamental 
pour la trésorerie du club. La reprise des compétitions au 
Pellerin renforcera non seulement la place du football dans la 
commune, mais aussi l’économie locale.
Pouvez-vous nous en dire plus sur l’importance 
des bénévoles au sein du club ?
Nous comptons actuellement plus de 80 bénévoles 
formidables ! 15 membres du bureau gèrent les aspects 
administratifs et organisationnels : trésorerie, sponsoring, 
communication, etc. D’autres bénévoles se mobilisent 
chaque semaine pour accompagner les équipes lors des 
déplacements, organiser les compétitions ou tenir le bar... 
Sans leur engagement, le club ne pourrait pas fonctionner.
Au-delà de ce nouvel équipement, 2024 semble 
être une année particulièrement positive pour le 
FCBL !
Complètement ! C'est aussi une très bonne année en termes 
de résultats, puisque notre équipe 1 des seniors masculins, 
pour la première fois dans sa toute jeune histoire, a atteint le 
4ème tour de la coupe de France en éliminant une régionale 2 
et une division 1. Deux exploits dont nous sommes très fiers !
Nous sommes aussi bien sûr très fiers de nos équipes seniors 
féminines, puisque l'une est au plus haut niveau régional et 
l'autre est montée en deuxième division de district !

ACTUALITÉS...
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RENCONTRE

Eric Swidurski,
Président du FCBL



Vous avez eu le privilège de participer aux JO 2024 en 
tant que bénévole. Pouvez-vous nous expliquer ce qui 
vous a conduit autour des tatamis olympiques ?
Le judo est ma passion et mon second métier. Je le pratique 
depuis mes 6 ans et l’enseigne depuis 10 ans. J’ai toujours été 
animé par ce sport et déjà enfant, je suivais les compétitions 
avec beaucoup d’intérêt et d’admiration pour les athlètes. 
Stéphane Traineau, champion du monde en 91, Thierry Rey, 
David Douillet, Larbi Benboudaoud, etc., sont autant de grands 
noms du judo qui m’ont porté vers et dans cette discipline et 
avec qui j’ai pu échanger lors de ces JO 2024.
Aussi, dès qu’il a été question des Jeux olympiques en 
France, j’ai tout de suite vu l’occasion de combiner ma 
passion et mon engagement pour ce sport en répondant à 
l’appel à bénévole de Paris 2024. C’était il y a plus d’un an et 
demi et je n’ai eu la réponse qu’en juin, au terme d’un long 
processus décisionnel !
Quel était votre rôle ?
J’étais au service des athlètes, que ce soit dans les dojos du 
site d’entrainement à Saint-Denis ou sur le site de compétition, 
à l’Arena du Champ de Mars. Pendant les entraînements, nous 
passions nos journées au bord du tatami à veiller à ce que les 
judokas ne manquent de rien (gestion du matériel, soutien 
logistique et technique, maintenance des tatamis et des 
vestiaires, conciergerie, etc.). 
Sur le site de compétition, j'ai eu une mission plus particulière. 
Celle de « chaperon » assigné à l’athlète féminine Ouzbek, 
Diyora Keldiyorova, qui a remporté la médaille d’or dans la 

catégorie féminine moins de 52 kilos, contre la française 
Amandine Buchard et la championne en titre japonaise.
Que retenez-vous de 
cette incroyable aventure olympique ?
Assister les judokas olympiques de près a été une source 
d'inspiration incroyable. Voir des athlètes de ce calibre se 
préparer, s’entraîner et surtout vivre des moments décisifs sur 
le tatami, c'est un rêve pour tout passionné. Je reviens avec 
des souvenirs extraordinaires plein la tête ! La force mentale 
des athlètes, la sécurité impressionnante mise en place 
autour de cet événement, l’énorme richesse des échanges 
que j’ai pu avoir avec les athlètes olympiques, mais aussi avec 
les organisateurs ou encore d’anciens champions, tels que 
Céline Lebrun, Lucie Décosse ou Cécile Nowak dont notre 
dojo pellerinais porte le nom, mais aussi Frédéric Lecanu 
devenu commentateur officiel et conseiller technique sportif 
à la Fédération française de judo ou encore Mathieu Bataille, 
devenu arbitre mondial. Tous restent très accessibles et 
reconnaissants de l’implication des bénévoles. Ça a été un 
honneur de pouvoir les côtoyer dans ces jeux si intenses.
Pour autant, je pense que ce qui m’a le plus marqué reste 
la victoire de Diyora Keldiyorova. Je n’oublierai jamais son 
regard perdu et ses larmes après sa victoire, plus émue par 
l’immense avancée pour les femmes qui ne pratiquent pas le 
judo dans son pays que par sa médaille d'or. Elle est devenue 
devant moi une légende en Ouzbékistan !

Avec plus de 200 licenciés et d'excellents 
résultats sportifs, l’association Pellerinaise de 
judo ne cesse de grandir ! 
Pour cette nouvelle saison 2024/2025, afin de répondre 
à l'importante demande des adhérents, l'association a 
créé de nouveaux créneaux et de nouveaux cours.
Jean-Marc Bayard y enseigne le judo et le Self défense / 
Jujitsu pour tous les niveaux, accompagné d’animateurs 
fédéraux bénévoles.
Un nouveau cours de Taïso (préparation du corps en 
japonais) a également été mis au menu de l'association, 
avec l'arrivée d'un nouveau professeur.

10

Judo Le Pellerin

Enseignant le judo au Pellerin, d’abord au sein 
de la section judo de l’amicale laïque, devenue 
indépendante en 2023 sous le nom de Judo 
Le Pellerin, Jean-Marc Bayard, ceinture noire et 
2ème dan a, cet été, eu la chance d’accompagner 
et de côtoyer les plus grands noms du judo en 
tant que bénévole lors des jeux olympiques et 
paralympiques. 
Retour sur cette incroyable expérience 
humaine et sportive au cœur de cette 
compétition mondiale qui rassemble les 
plus grands talents sportifs.

BÉNÉVOLAT

Jean-Marc Bayard :
bénévole aux JO 2024

Jean-Marc Bayard sur le tatami  de 
compétition des JO (ci-contre) et en 
compagnie de  la médaille d'or, Diyora 
Keldiyorova (ci-dessous) 
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VIE ASSOCIATIVE

ACTUALITÉS ASSOCIATIVES...

Lumière d'Afrique
Pour cette nouvelle saison, Willy Loketo vous 
invite à rejoindre ses cours de danse africaine 
et à vous laisser guider par la musique et la 
percussion africaine !
Artiste musicien franco-congolais, danseur, chanteur et 
chorégraphe, Willy Loketo est aussi le président de la nouvelle 
association Lumière d'Afrique.
Tous les dimanches après-midi à l'espace René-Cassin, 
l'association vous propose des cours de danse africaine pour 
tous les niveaux, avec un professeur passionné et dans une 
ambiance très chaleureuse !
Plus d'infos au 07 44 74 94 02 / 07 58 37 28 77
ou à l'adresse willyloketo243@gmail.com

Graines d'artistes
Nouvelle section de l'Amicale laïque animée 
par la plasticienne Caroline Roussille, Graines 
d'artistes propose des cours d'arts plastiques 
pour enfants, adolescents et adultes.
Tous les lundis matin pour les adultes et tous les mercredis 
pour les adolescents et les enfants, dans les salles à l'étage 
de l'espace culturel Adine-Riom, Caroline Roussille mène 
des ateliers libres ou dirigés pour vous apprendre différentes 
techniques d'arts plastiques : dessin, peinture, pastel.
Ouvert à tous les niveaux, les ateliers sont également ouverts 
à ceux qui veulent pratiquer en groupe et souhaitent se 
perfectionner.

Plus d'infos à l'adresse grainesdartistes@al-lepellerin.fr

MUSIQUE

Le concert solidaire 
de Noël
Magnifique occasion de rassembler des 
chanteurs lyriques et les talents pellerinais, 
découverts au fil des saisons, le concert 
solidaire de Noël, organisé en soutien des 
associations caritatives de la ville, revient le 
lundi 16 décembre pour sa 8ème édition !
Dès 20h, au coeur de l'église Notre-Dame, aux côtés de 
l'organisatrice et chanteuse lyrique Inès Hubert-Chiché, 
venez nombreux écouter les talentueux baryton Arnaud 
Kientz et ténor Mikaël Weill, comme le pianiste Frédéric 
Jouannais, tous fidèles de la première heure de ce beau 
concert solidaire.
Lors de cette soirée ȅn-chanteuse˝, sous le signe de 
l’éclectisme musical, des artistes pellerinais professionnels 
nous feront également l’honneur de se produire. Ainsi, vous 
pourrez découvrir ou re-découvrir l’incroyable improvisateur 
et jazzman dans l’âme, Guillaume Robert, le merveilleux 
duo d’accordéons de GUS et Simon Morant (voir page 13) 
ou encore la voix ensoleillée et chaleureuse de Vincent 
Dupas... 
Enfin, la Commune étant un véritable vivier artistique, vous 
pourrez aussi y retrouver, entre autres Bernadette Kuliberda 
(piano) et Catherine Kerfourn (chant), grandes assidues du 
concert…
Succombez au plaisir du cœur pour la musique au service 
de la solidarité et de l’Universel ! 
Entrée libre et gratuite - Participation libre*
*Fonds reversé aux associations caritatives du Pellerin

BOUGER
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THÉÂTRE / VIE ASSOCIATIVE

À la vie ! : un nouveau spectacle 
pour fêter les 10 ans de Si les mots
Après le succès de son premier spectacle "Zaï Zaï Zaï Zaï ", l'association de théâtre Si les Mots 
aura le plaisir de vous présenter sa nouvelle pièce "À la vie !", les 1er et 2 novembre à l’Espace 
René-Cassin. Une belle occasion pour cette troupe de comédiens amateurs, dirigée depuis ses 
débuts par le comédien, musicien et metteur en scène Pellerinais Simon Morant, de célébrer 
10 ans d'aventure humaine avec son public !

"À la vie !", c'est au départ un roman 
graphique des Editions Calman-
Lévy, écrit et illustré par Xavier, 
infirmier en soin palliatifs, mais 
aussi auteur écrivant et dessinant 
sous la plume de l’Homme étoilé... 
Il y raconte son métier, son 
quotidien, ses questionnements, 

ses rencontres et sa manière d'aborder la fin de vie avec 
humanité, douceur, mais aussi avec humour. Car pour 
l'Homme étoilé, à défaut d’ajouter des jours à la vie, on peut 
rajouter de la vie aux jours !
Ainsi, dans "À la vie !", l'Homme étoilé met, avec Roger, 
une claque à la maladie sur les sons endiablés des tubes 
de Queen. Avec Mathilde, il apprend à parler le suédois, 
Edmond lui lance un véritable défi gastronomique et Nanie 
finit par l'adopter, en parfaite nouvelle grand-mère...

"À la vie !" au théâtre 
vendredi 1er et samedi 2 novembre à 20h30
à l'espace René-Cassin

Fidèles à l’œuvre originale de "L’Homme Étoilé", les comédiens 
de la troupe de théâtre amateur Si les mots incarneront ainsi 
tour à tour, dans ce nouveau spectacle signé Simon Morant, 
patients, familles, soignants et Xavier, dans des tableaux 
mêlant récits, dialogues et bien sûr beaucoup de musique !
Un nouvel opus théâtral et musical pour la troupe de 
comédiens, qui célébrera à cette occasion, les 10 années 
d'existence de son association, Si les mots.

INFOS PRATIQUES
► Vendredi 1er novembre - 20h30
Spectacle suivi d'échanges avec l'auteur L'homme 
étoilé (sous réserve)
► Samedi 2 novembre - 20h30
Spectacle suivi d'une soirée festive pleine de surprises 
pour fêter les 10 ans de l’association.
Restauration sur réservation.
Tarif : 7€ ou 9€ selon vos possibilités. Bar sur place.
Sur réservation :
> www.helloasso.com/associations/si-les-mots
> reservation.silesmots@gmail.com 
> 06 85 64 64 75

Avec Jacqueline Pacaud, Jean-Luc Caranta, Rachel Soro-Pasquiet, Ghislain Minotto, Hervé Richard, 
Michel Le Guichard et  Mathias Devillers. Son et mise en scène : Simon Morant - Lumière : Thierry Tougeron

" Ce livre m'a profondément 
touché. En particulier, la manière 
qu'a Xavier d'accompagner ses 
patients avec une approche 
artistique, notamment la 

musique.  J'ai vu dans cet ouvrage 
un potentiel évident pour une 

adaptation théâtrale, où les émotions, 
les drames, mais aussi les moments de comédie 
trouvent toute leur place. C'est aussi une belle 
occasion de rendre hommage aux soignants " 
Simon Morant, metteur en scène.
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Professeur de théâtre à l'amicale laïque, co-créateur 
de Si Les mots, musicien, etc. on peut vous voir et 
vous entendre dans de nombreux événements 
Pellerinais. Pouvez-vous nous parler de vous ?
Je suis avant tout comédien professionnel. J'ai commencé 
le théâtre très jeune et aussi loin que je m'en souvienne, j'ai 
toujours voulu en faire mon métier et en découvrir tous les 
aspects. J'ai passé ces 20 dernières années au service de 
nombreuses compagnies de théâtre professionnelles. J’ai 
fait du spectacle de rue, des scènes nationales, des festivals, 
du cinéma, des téléfilms, du cirque… C'est à mon arrivée au 
Pellerin que j'ai eu envie d'aller plus loin : de partager ce qui 
m'anime, de mettre en scène, de créer, de produire... D'abord, 
j'ai créé l'association Si les mots pour enseigner le théâtre 
aux adultes avec l'aide des premiers membres de l'atelier. 
Ensuite, tout s'est enchaîné, avec beaucoup de collaborations 
culturelles locales. Aujourd'hui, je me considère comme un 
artisan de terrain du spectacle vivant. 
L'association Si les mots, qui fête cette année ses 10 
ans, est aujourd'hui devenue une véritable troupe. 
Pouvez-vous nous parler de cette aventure ?
L’association a débuté comme un simple atelier théâtre. 
Aujourd’hui, c’est une vraie troupe, reconnue dans le réseau 
de théâtre amateur, de 2 comédiennes et de 5 comédiens 
passionnés qui gardent l'envie de se surprendre. Nous y avons 
créé de véritables liens artistiques et personnels. En 2018, j'ai 
mis en scène "Zaï Zaï Zaï Zaï", le premier "vrai" spectacle de la 
troupe, adapté de la BD de Fabcaro. Celui-ci continue de tourner 
et d'évoluer encore aujourd'hui. Ensuite, ma compagne a mis en 
scène une pièce de Marivaux, dans un registre plus classique et 
qui a beaucoup plu aussi. "À la vie !" sera notre troisième spectacle 
et nous lui espérons le même succès.
En effet, "À la vie !" est la deuxième bande dessinée 
que vous adaptez. Pouvez-vous nous expliquer 
votre démarche créative ?
Je passe des heures à lire jusqu’à ce qu’une pièce m’inspire 
et résonne avec le nombre de comédiens de la troupe, leur 
appétit de texte... Mon travail combine pédagogie, mise en 
scène et direction d’acteurs, ce qui me passionne. Chaque 
nouvelle création est un mélange de défis, d’émotions et de 
dépassement de soi. C’est enrichissant et ça me comble !
Dans "Zaï Zaï Zaï Zaï" tout est noir et drôle et dans "À la Vie !" 
tout est blanc et pas toujours drôle… L'idée était de respecter 
le contraste entre des moments tragiques et des touches 
d’humour, tout en soulignant la richesse de la complicité entre 
soignants et patients.

Qu’est-ce qui vous a amené à adapter le roman 
graphique de l'Homme étoilé, qui traite d'un sujet 
délicat et difficile : les soins palliatifs ?
Dans notre troupe, chacun d'entre nous a vécu des expériences 
liées au deuil et cela a renforcé notre volonté de porter ce sujet 
sur scène. C'est pour nous, un moyen de rendre hommage aux 
soignants et notamment à ces personnes remarquables qui 
sont des appuis indispensables sachant faire preuve d’écoute, 
de patience et de disponibilité pour tenter de soulager la 
souffrance physique et émotionnelle de nos proches dans leurs 
derniers moments.  Dans l'oeuvre originale, Xavier utilise les arts 
et la musique pour créer du lien avec ses patients. C’est quelque 
chose qui m'a tout de suite parlé, étant moi-même musicien.  
Transposer sur scène cette dimension musicale qui apaise, fait 
rire, permet de s'évader et renforce les moments de complicité 
et d'émotion entre les personnages...
Il est vrai que sur les planches ou dans la rue, on 
vous voit rarement sans votre accordéon...
Oui, la musique a toujours été un pilier dans mon travail. J’ai 
découvert l’accordéon à 20 ans et depuis, il ne m’a jamais 
quitté. Que ce soit sur scène ou dans mes créations, j’aime 
mêler théâtre et musique pour offrir une expérience plus riche 
et complète. La musique permet de traduire des émotions que 
les mots seuls ne peuvent parfois exprimer et elle crée des 
ambiances qui transportent. Nombre de mes spectacles sont 
empreints de musique.
Pour terminer, en dehors de Si les mots, 
pouvez-vous nous parler de votre actualité 
et de vos projets ?
En début d'année, j'ai fondé ma compagnie de théâtre 
professionnelle "La Note" et suis en train d'écrire et de 
mettre en scène un seul en scène de théâtre musical que 
je commencerai à jouer l'année prochaine. Je finis aussi la 
fabrication d’un banc public mobile et musical, qui transporte 
mon duo accordéon/clarinette « Bambou et Géranium ». Côté 
associatif, j'anime depuis la rentrée un nouvel atelier théâtre 
pour adultes à l'Amicale laïque et je continue d'y donner des 
cours aux adolescents. Enfin, je suis toujours impliqué dans 
des projets pellerinais, Les Pellerinez, l’Art à la Pell’ et au 3 
francs 6 sous, avec sa fameuse chanson du samedi midi !  

RENCONTRE

Simon Morant,
un artiste complet 
Au coeur du théâtre Pellerinais, Simon Morant est à lui 
seul une véritable palette artistique.  En effet, comédien, 
musicien, chanteur, metteur en scène et professeur de 
théâtre, il s'investit depuis son arrivée au Pellerin, il y a plus 
de 10 ans, à partager localement sa passion des arts vivants.



14 15

Vendredi 1er et samedi 2 novembre - 20h30
n Théâtre : À la vie !
Par la troupe Si les mots (voir pages 12 et 13)
> Espace René-Cassin

Lundi 11 novembre - 11h
n Cérémonie commémorative
La Municipalité et les présidents des associations d’anciens 
combattants vous invitent à les rejoindre pour commémorer 
le 106ème anniversaire de l’armistice de 1918 et rendre 
hommage aux soldats morts au front.
> Départ du parvis de la Mairie (rue Sourdille)

Mercredi 13 novembre - 19h
n Conseil municipal
> Espace René-Cassin

Samedi 16 novembre - 11h
n Sainte-Barbe
Après un défilé jusqu’au cimetière du 11 novembre, où 
les sapeurs-pompiers du Pellerin rendront hommage aux 
personnels morts au feu, l’occasion sera donnée d'apprécier 
le bilan de l'année écoulée, de mettre à l'honneur les nouvelles 
recrues et d’assister aux nominations et à la décoration des 
promus.
> Parvis du Centre de secours (place du Champ de Foire)

Samedis 16 novembre, 7 décembre 
et 4 janvier  - De 10h à 12h 
n Les potins numériques :
À l’heure de la robotique ludique ! 
Plongez dans le monde de la programmation et de la robotique 
avec Thymio, un robot pédagogique ! Avec votre conseiller 
numérique, explorez les bases de la programmation par le jeu 
et la manipulation, en compagnie d'adorables petits robots.
> Médiathèque George-Sand (À partir de 10 ans)

Mardi 19 novembre - 19h
n Étude urbaine : réunion publique 
Restitution / présentation du plan-guide opérationnel 
> Espace René-Cassin

NOVEMBRE

OCTOBRE

VOTRE AGENDA DÉTACHABLE  

Du 8 au 26 octobre 
Aux horaires d'ouverture de la médiathèque
> Dans le cadre de Bibliothèques en fête 2024 
n Exposition Avant / Après
Telle une parenthèse, la photographie permet d’encadrer un 
épisode plus ou moins long de l’existence... C’est sur ce laps 
de temps, coincé entre deux images, de quelques secondes 
ou de plusieurs années d’intervalle, que les photographes du 
club photos Pellerinais Phot'image vous invitent à faire preuve 
d’imagination. Que s’est-il passé entre ces deux moments ?
> Médiathèque George-Sand 

Mardi 15 octobre - De 10h à 12h
n Atelier "Révision du code de la route"
organisé par le Conseil des sages
Plus d'infos et inscription 
au 02 40 05 69 81
> Mairie annexe / France services

Samedi 23 octobre - 15h 
> Dans le cadre de Bibliothèques en fête 2024 
n Home sweet home - Spectacle
Par la Cie La Tribouille - Avec Solène Gendre (comédie) et 
Sébastien Rocquefelte (musique).
Zélinette, du haut de ses 8 ans, fait un jour le vœu de ne plus 
grandir. Le matin suivant, un brouillard enveloppe sa maison, 
sa rue, la Terre entière… Elle se retrouve coincée chez elle, 
entre papa et maman. Enchantée de cette situation, elle va 
cependant vite s’ennuyer. Comment va-t-elle changer le cours 
des choses ? Grâce à la puissance de son imagination, elle va 
s’échapper de son «Home sweet home» pour finalement y 
revenir grandie.
> Médiathèque George-Sand (À partir de 6 ans)

Du 8 au 26 octobre
n Bibliothèques en fête
> Dans les médiathèques du Pellerin, 
de Saint-Jean-de-Boiseau et de
La Montagne

Samedi 26 octobre - De 10h à 12h 
> Dans le cadre de Bibliothèques en fête 2024 
n Les potins numériques : Découvrez l'édition audio
Votre conseiller numérique vous invite à faire un pas de 
côté et à saisir l’instant présent… avec vos oreilles ! Un 
bruissement, des oiseaux, des rires d’enfants … Apprenez à 
capturer les sons du monde qui vous entoure et transformez-
les en enregistrements captivants grâce à Audacity, le logiciel 
d'édition audio gratuit et open-source. 
> Médiathèque George-Sand (À partir de 8 ans)

Samedi 26 octobre - De 10h à 12hh
n Permanence citoyenne "En direct des villages"
> Village de la Martinière
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Vos Marchés de Noël
Comme chaque année, la magie de Noël 
s'emparera de notre ville dès la fin du mois 
de novembre grâce à la tenue de plusieurs 
marchés de Noël. L'occasion idéale pour vous 
plonger dans l'ambiance chaleureuse des 
fêtes de fin d'année et découvrir des créations 
artisanales.
Retrouvez ci-dessous, l'agenda des marchés de 
Noël au Pellerin.

Les 23 et 24 novembre - De 11h à 19h
n Le marché de Noël des artistes et artisans
Organisé par l'Art à la Pell' 
Venez à la rencontre d'une quinzaine d'exposants, artistes 
et artisans d'art : couture,  céramique,  verre,  bois,  gravure,  
sculpture, dessin... Vous y trouverez des objets décoratifs, 
des vêtements, des bijoux, des tableaux ou des objets 
utilitaires pour tous les budgets ! Cette année encore, 
l'exposition de photos de l'association Phot'Image débutera 
ce même week-end. 
> Salle Aurore espace culturel Adine-Riom

Dimanche 1er décembre - De 10h à 18h
n Le Marché de Noël de la ville
Organisé par la Sogémar, par délégation de service public
Pour sa 3ème édition, sous des halles décorées, dans une 
ambiance musicale chaleureuse et un parfum de cannelle 
et de vin chaud, la Ville et le Père-Noël accueilleront une 
quarantaine de commerçants de bouches, des créateurs et 
des artisans locaux prêts à vous faire découvrir les trésors 
de leurs échoppes. L'après-midi se terminera par une 
distribution de brioche et de chocolat chaud, mais aussi par 
une jolie balade aux flambeaux !
> Sous les Halles - Rue Sourdille

Dimanche 8 décembre - De 10h à 18h
n Le Marché de Noël
Organisé par le Comité de Noël
Déambulez parmi une trentaine d'échoppes de créateurs et 
découvrez de nombreuses créations artisanales uniques 
(bois, textile, fleurs, perles, etc.). Comme chaque année, le 
Père Noël sera présent toute la journée et accueillera les 
enfants. Apportez votre appareil photo ! 
Bar et restauration sur place
> Espace René-Cassin - Salle La Martinière

JANVIER 2025

VOTRE AGENDA DÉTACHABLE  

Vendredi 10 janvier - 18h30
n Voeux du Maire et du Conseil municipal 
à la population et aux acteurs économiques
> Espace René-Cassin

Du 6 au 20 janvier
n Collecte de vos sapins de Noël
> Sur les parkings du stade de football, de Bikini 
et de La Cochère

DÉCEMBRE
Vendredi 6 décembre - De 16h30 à 18h30 
n Vente de sapins de Noël
Vente de sapins bretons par l'Amicale laïque Projets écoles. 
Bons de commandes disponibles en novembre sur https://
www.facebook.com/alpepellerin.
> Devant le commerce La Petite Vrac (rue de la Jouardais)

Samedi 7 décembre - De 10h à 12h
n Permanence citoyenne "En direct du Pellerin"
> À l'entrée du terrain Pierre-Chanson

Samedi 14 décembre - Toute la journée
n Opération "Colis de Noël"
> Aux portes du magasin Intermarché

Dimanche 15 décembre - De 10h à 17h
n Vide ta chambre
Vide-greniers organisé par l'Amicale laïque Projets écoles.
Réservation à partir de novembre sur https://www.facebook.
com/alpepellerin. Restauration sur place.
> Espace René-Cassin

Lundi 16 décembre - 20h
n Concert solidaire de Noël (voir page 11) 
> Église Notre-Dame - Rue de l'Église

Mercredi 18 décembre - 19h
n Conseil municipal
> Espace René-Cassin

Samedi 21 décembre - 11h
n Raconte-moi et chocolat
Les conteuses de l'association Aile, vous invitent à écouter des 
histoires sur le thème : Monstres, sorciers, chevaliers et Cie.
> Médiathèque George-Sand (À partir de 3 ans)

Samedi 23 novembre - 11h
n Un arbre, une naissance (voir page 21)
> Chemin du Brulôt - Accès par la rue de la Genolière

Du 26 au 30 novembre
Aux horaires d'ouverture de la médiathèque
n Les Municipaux ont du talent !
Exposition d'Arts Plastiques. 
> Médiathèque George-Sand
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PATRIMOINE

Les chalands de la Martinière : 
un patrimoine fluvial à sauvegarder
À l'entrée du canal de la Martinière, en bordure du bassin d'attente, se trouvent deux imposants 
chalands en béton armé, témoins silencieux d'une époque révolue. Ces péniches, vestiges de la 
fin de la Première Guerre mondiale, sont aujourd'hui échouées le long de la berge, dégradées 
par le temps et à l'abandon. Souhaitant préserver et sauvegarder ces reliques de l’histoire 
fluviale, la Ville, en collaboration avec l'association locale Autrefois Le Pellerin, afait appel à la 
Fondation du patrimoine.

En 1917, alors que la Première Guerre mondiale touchait à 
sa fin, la pénurie d'acier contraignit les ingénieurs à innover. 
Des chalands en béton furent ainsi construits pour assurer 
le ravitaillement des villes éloignées des côtes maritimes. 
Utilisés pour délester les cargos transportant des céréales 
et du charbon depuis la Loire jusqu’à Nantes, ces péniches 
en béton armé avaient une capacité de 350 tonnes réparties 
dans deux compartiments. Mesurant 43 mètres de long, 
6,20 mètres de large et 3,50 mètres de haut, elles étaient 
impressionnantes, mais leur manque de maniabilité limita 
leur usage à long terme.
Une utilisation prolongée mais déclinante
Bien que peu maniables, les chalands continuèrent d'être 
utilisés par les Ponts et Chaussées pendant plusieurs 
décennies, notamment pour l'entretien des dragues. 
En 1942, six chalands de ce type étaient encore présents 
dans le canal de la Martinière, mais leur nombre diminua 
avec le temps. En 1993, seuls trois subsistaient, l’un ayant été 
détruit cette même année. 
Aujourd'hui, seules deux de ces "gabares" en béton 
persistent, abandonnées, échouées et en mauvaise posture.
Un projet de sauvegarde
Face à leur dégradation, la Ville, en partenariat avec 
l’association d’histoire locale Autrefois Le Pellerin, aimerait 
sauver et sauvegarder ces témoins de l'histoire fluviale, 
probablement vouées à se rompre avec le temps, sans 
intervention... 

Péniche au Canal de la Martinière
par Gilles Bretin du club photo Phot'image

LA FONDATION DU PATRIMOINE
Grâce à l’implication de la Fondation du patrimoine 
et au soutien des citoyens, le souhait de sauvegarder 
ces embarcations historiques dans le patrimoine 
communal pourrait devenir réalité.
Afin d'aider au financement de ce projet, la Municipalité 
a fait appel à la Fondation du patrimoine, dont l'objectif 
principal est de protéger et de préserver le patrimoine en 
péril. Celle-ci s'engage, dans le cadre d'une souscription 
publique, à financer des travaux de sauvegarde des 
chalands du Canal de la Martinière, à hauteur du montant 
des dons collectés auprès des citoyens.
Cette souscription devrait bientôt être mise en place.

IL ETAIT UNE FOIS... AU PELLERIN

"  La restauration des chalands de 
la Martinière représenterait une 
valorisation unique du patrimoine 
fluvial local de l'entre deux guerres. 
Ensemble, nous pouvons 

peut-être préserver cette page de 
l’histoire, avant que ces témoins du 

passé ne soient emportés par le temps " 

Brigitte Dousset,
Adjointe au Maire, déléguée au patrimoine
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Des poubelles de tri 
dans l’espace public
Unanimement choqués par la quantité de déchets sauvages  
en ville et notamment de canettes vides, laissées au sol 
autour des aires de jeux de Bikini ou de La Martinière, les 
jeunes conseillers ont dès le début de leur mandat pointé du 
doigt l’absence de poubelles favorisant le tri et le recyclage 
sur le domaine public. En ce sens, ils ont ainsi rapidement pris 
leur rôle de conseiller à coeur en sollicitant des élus adultes 
du Conseil municipal pour leur mise en place.
Dans une démarche écologique et consciente de l'intérêt 
évident de ces équipements, la Ville a bien sûr relayé "la 
bonne parole" des enfants auprès des services de Nantes 
métropole, qui y ont donné une suite favorable.
Ainsi, diverses poubelles de tri seront prochainement 
installées dans la commune pour permettre, nous l'espérons, 
plus de civisme et d'éco-geste de la part de tous. 

Un concours de dessin pour tous
pour marquer la rentrée de couleurs !
Mercredi 4 septembre, le Conseil municipal des enfants a 
organisé un concours de dessin sur le site de Bikini.
À cette occasion, les enfants ont accueilli le public pour 
dessiner en famille ou entre amis sur le thème "Le Pellerin : 
Ville nature et active". Un sympathique moment de partage 
autour du dessin, ponctué d'éclats de rire et de bonne 
humeur, qui fait suite à une première rencontre créative et 
intergénérationnelle, début juin, entre les résidents de  Simon-
Ringeard et les enfants des accueils de Loisirs. 

Un club de lecture Jeunesse
En partenariat avec les bibliothécaires de la médiathèque 
George-Sand, les jeunes élus du CME ont créé un « Club de 
Lecture » pour les 9-12 ans. Le premier rendez-vous qui s'est 
déroulé le samedi 28 septembre dernier a permis à de jeunes 
lecteurs de se rencontrer et de se retrouver pour parler de 
leurs coups de cœur littéraires de tous les genres (roman 
jeunesse, BD, manga, théâtre, poésie, documentaire, etc.) et 
ainsi découvrir de nouveaux titres pour leurs lectures futures ! 
Des totems pour encadrer les passages piétons 
menants aux écoles 
Bientôt, à la demande du Conseil municipal des enfants 
dans une démarche de sécurité routière, de grands crayons 
indiquant " Attention écoles" s'implanteront sur les trottoirs à 
proximité des groupes scolaires. 

DÉMOCRATIE LOCALE

Le Conseil municipal des enfants en actions :
une année de mandat bien remplie !
Qui a dit que les jeunes ne pouvaient pas faire bouger les choses ? Certainement pas les jeunes 
élus du Conseil Municipal des Enfants (CME) de 2024 ! Motivés, dynamiques et plein d'idées, 
nos jeunes Pellerinais ont su démontrer que l'engagement citoyen n'attend pas le nombre des 
années. En effet, durant leur mandat, ils ont mené des actions concrètes et innovantes pour 
améliorer le cadre de vie de la commune et encourager le vivre-ensemble.

Lundi 30 septembre, l'adjoint délégué à la démocratie participative, 
Paul Brounais, est allé à la rencontre des enfants pour leur parler 
du rôle et de l'engagement du Conseil municipal des enfants en 
vue des prochaines élections !
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Deux logements d’urgence de type 2 et 3 occupent l’étage du 
bâtiment. Ces derniers seront bien sûr également réhabilités et 
disposeront d’une entrée individuelle, indépendante des accueils 
péri et extra-scolaires municipaux.

À savoir

Projet de réhabilitation du bâtiment périscolaire de l'école de l'Hermitage
 Architecte : ISOME

Dans la continuité de l’extension et de la 
réhabilitation complète de l’école de l’Hermitage 
réalisées en 2019 et en 2020, c’est aujourd’hui au 
tour du bâtiment situé à l’arrière de l’école de se 
moderniser. En effet, ce patrimoine vieillissant de 
plus de 400 m2, véritable « passoire thermique » 
composé de trois anciennes classes, aujourd’hui 
utilisé par le service Enfance, Jeunesse et Éducation 
pour l’accueil de loisirs des 6/10 ans, comme pour 
les services périscolaires des enfants scolarisés à 
l’école de l’Hermitage, ne répond plus aux normes, 
ni aux besoins fonctionnels du service.
Ainsi, dans une démarche d’urbanisme 
circulaire  visant à « recycler » les bâtiments 
communaux existants, la réhabilitation de ce 
bâtiment, idéalement situé entre les deux écoles 
élémentaires et à proximité des équipements 
sportifs et de loisirs de la ville, permettra d'accueillir, 
d'ici le début de l'année 2026, les jeunes Pellerinais 
dans un espace adapté et durable. 
Cette initiative permettra aussi de diminuer 
considérablement les coûts d'exploitation 
énergétique de ce bâtiment.

RÉHABILITATION

Le bâtiment périscolaire de l’Hermitage : 
un projet au service des enfants 
et de l'environnement
En 2025, le bâtiment adjacent à l’école de Hermitage, en façade de la rue de la Jouardais, fera 
peau neuve. En effet, cet équipement qui accueille aujourd’hui deux logements d’urgence, 
le périscolaire de l’Hermitage et l’accueil de loisirs des 6/10 ans, fera l’objet d’une importante 
réhabilitation afin d’optimiser ces services, tout en intégrant des solutions durables pour réduire 
notre empreinte écologique. Un projet qui témoigne de la volonté de la ville de s'orienter vers 
un urbanisme circulaire et la sobriété énergétique pour ses habitants.

Projet de réaménagement intérieur
 Architecte : ISOME
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Un engagement pour l'environnement
En plus d'améliorer l'accueil des enfants, ce projet de 
réhabilitation s'inscrit dans une démarche de sobriété 
énergétique écoresponsable répondant aux actions 
attendues dans le Plan Climat Air Energie Territorial 
(PCAET), encadré par Nantes métropole.
En effet, de par l’ensemble des travaux réalisés et matériaux 
utilisés (toiture en zinc intégralement reprise, isolation 
thermique extérieure complète à partir de matériaux bio 
sourcés en fibres de bois, pompe à chaleur air/eau, etc.), 
la commune réalisera un gain énergétique de 84 % et un 
gain environnemental de presque 95 %.  Une amélioration 
conséquente qui permettra à la commune de réduire 
significativement sa consommation en énergie.  
Pour aller encore plus loin, à ces travaux s’ajoutera l’installation 
de 42 panneaux photovoltaïques, soit 82,5 m2 de surface de 
toiture, orientée vers le sud (côté école). Dans le cadre de 
l’autoconsommation collective, seuls 30 % de l’énergie 
produite par ces panneaux solaires seront consommés 
par le bâtiment périscolaire et 70% seront réinjectés dans 
le réseau communal, permettant ainsi de réduire encore la 
facture énergétique de la ville.

Plan de financement prévisionnel 
Le coût global prévisionnel d’investissement de ce projet 
(imprévus inclus) s’élève à 820 000 €.
Subventionné à plus de 76%, moins de 175 000 € seront à 
la charge de la Ville. En effet, la réhabilitation du bâtiment 
périscolaire de l’Hermitage sera notamment financée de la 
manière suivante :
► 15% par la Préfecture (Dotation d’équipement territoriaux) ;
► 43% par la Caisse d’Allocation familiale (Caf) ;
► 18% par le fond vert de l’État (incitant les collectivités à 
réaliser des travaux d’économie d’énergie).

50 enfants 
en moyenne, fréquentent actuellement l'accueil de 
loisirs des 6/10 ans, le mercredi et pendant les petites 
vacances scolaires.

Près de 90 enfants 
sont actuellement accueillis dans les services 
périscolaires du soir dans les écoles de l’Hermitage et 
Aimé-Césaire.

Quelques chiffres actuels

Pour rappel

Un accueil optimisé pour les enfants
avec un périscolaire unique pour 
les écoles de Hermitage et Aimé-Césaire
Grâce à cette réhabilitation, l’espace périscolaire et extra-
scolaire a été totalement repensé en concertation avec les 
équipes d’animation afin d’optimiser l’accueil des enfants, 
comme l’organisation et la gestion de ces services. 
En effet, le décloisonnement des espaces actuels permettra la 
création d’une vaste salle d’activité d’environ 150 m2, ouverte 
et aménagée pour offrir aux enfants un environnement 
sécurisé et stimulant.
Cette nouvelle superficie d’accueil permettra ainsi de réunir 
les services périscolaires de l’école de l’Hermitage mais 
aussi de l’école Aimé-Césaire, géographiquement proche et 
accessible par des cheminements doux, mais ne disposant 
pas d’un espace adapté.

 « Cette nouvelle configuration va nous permettre de 
rassembler les équipes en un seul et même bâtiment.  
Nous pourrons ainsi mieux répondre aux besoins des 
familles, de plus en plus nombreux en matière de 
garde, faciliter la gestion de nos taux d’encadrement 
et instaurer une dynamique plus importante au sein 
des équipes réunies » 
explique le responsable du service 
Enfance, Jeunesse et Éducation de la ville.

S’ajoutera à ces aménagements, la création d’une salle 
polyvalente de 40 m2 pour la tenue d’activités spécifiques 
pour certaines tranches d’âges, d’un bureau de 10 m2 pour 
l’accueil des familles, d’espaces de stockage, l’aménagement 
et l'ouverture du préau, ou encore la création de nouveaux 
sanitaires aux normes PMR.
Enfin, pour plus de praticité et sécuriser l'accès des familles, 
une entrée principale sera créée en façade urbaine, rue de la 
Jouardais, et une dizaine de places de stationnement seront 
implantées à proximité.

Au même titre, 181 panneaux solaires, soit 348 m2 
de surface ont été installés sur le nouveau Centre 
Technique Municipal. 

Le bâtiment actuel - Vue de la rue de la Jouardais
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Forte d’une solide formation académique avec une maîtrise 
en génie de l’environnement, un diplôme d’animation et 
d’éducation à l’environnement et au développement durable 
et un Master II en droit de l’environnement, Mathilde André 
a également enrichi son parcours par plusieurs années 
d’expérience professionnelle en collectivité, dans des 
associations d’éducation à l’environnement ou encore au 
Quai vert à Frossay, où elle fût animatrice nature pendant 
presque 8 ans. Référente des services périscolaires à l’école 
de l’Hermitage depuis 2021, c’est donc assez naturellement 
que la Collectivité a pensé à elle pour l’accompagner dans sa 
démarche de transition écologique locale.

« Je suis ravie de pouvoir m’investir dans ma ville sur 
ce sujet aussi diversifié que transversal. Petite-fille 
d’agriculteur et ayant toujours vécu à la montagne 
ou à la campagne, ma sensibilité à la nature et aux 
enjeux environnementaux fait partie de mon ADN. 
C’est d’ailleurs ce que j’essaye de transmettre aux enfants dans 
nos activités périscolaires. À travers des sorties d’observation 
de la faune et de la flore, l’inventaire de petites bêtes ou la 
contemplation des arbres, j’espère les sensibiliser à aimer la 
nature pour les encourager à la protéger et à la respecter. Je 
suis donc très contente de conserver une partie de mon temps 
auprès de mes petits citoyens de demain » explique Mathilde 
André.

Dans son nouveau poste, Mathilde accompagnera également 
dorénavant la mise en œuvre des initiatives écologiques et 
projets environnementaux de la ville  en étroite collaboration 
avec les différents services municipaux, les élus, Nantes 
métropole ou les autres institutions, partenaires ou acteurs 
locaux. 
En lien avec la référente transition écologique du pôle sud-
ouest de Nantes Métropole, elle sera ainsi amenée à suivre 
les politiques publiques de l’agglomération, à accompagner 
les actions menées dans le cadre du Plan Climat Air Énergie 
Territorial (le développement de projets de rénovation 
énergétique des bâtiments publics, la promotion de la 

mobilité douce, la sensibilisation des habitants aux gestes 
éco-responsables…) ou encore à poursuivre et amplifier les 
actions réalisées dans le cadre de la charte d’engagement 
villes et territoires « sans perturbateurs endocriniens » signée 
par la ville en 2019.
Enfin, elle participera à la mise en place et à la coordination 
de projets ou d’événements mettant en œuvre la transition 
écologique de façon concrète dans la collectivité et 
sur le territoire. C’est notamment elle qui organisera 
la programmation de la semaine verte au Pellerin ou 
accompagnera des événements tels que le Cleanup Day ou 
encore l’opération « Une naissance, un arbre » (voir ci-contre).

« Pour moi, dans écologique, il y a logique… Le 
Pellerin est riche d’un patrimoine naturel énorme 
et il existe déjà une vraie dynamique communale 
pour le préserver. J’espère donc à travers ce poste 
participer, contribuer et entretenir cette évolution 
positive, mais aussi fédérer les habitants et les 
agents dans ce domaine » conclut-elle.

Plus d’infos sur transitionecologique@ville-lepellerin.fr
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Bienvenue à 
Mathilde André : 
chargée de mission 
transition écologique

Depuis le 1er septembre, un poste dédié à la transition écologique a été créé à la Mairie 
du Pellerin. À sa charge, Mathilde André, qui forte d'une expérience diversifiée et d'un 
engagement profond en faveur de l'environnement, apportera dorénavant une expertise 
précieuse à notre municipalité. Un emploi qu’elle assurera à temps partiel, parallèlement à 
son poste d’animatrice nature au sein de l'accueil de loisirs de l’école de l’Hermitage où elle 
travaille déjà depuis plusieurs années.

Sortie pédagogique nature organisée pour les accueils de loisirs
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39 naissances,
39 arbres...
Samedi 23 novembre, pour la 4ème édition 
de l'opération "Une naissance, un arbre" au 
Pellerin, 39 jeunes plants aux essences locales, 
champêtres et mellifères seront plantés sur 
une parcelle située à proximité des jardins 
familiaux. Autant d'arbres que de naissances 
comptabilisées au Pellerin en 2023, afin de 
favoriser la biodiversité sur le territoire.
Symbole de vie et de croissance, l’arbre présente de 
nombreuses vertus écologiques apportant une réponse 
aux enjeux de biodiversité. 
En effet, tout en abritant des insectes pollinisateurs, ses 
racines participent à la dénitrification des sols et son feuillage 
profite à la qualité de l’air en absorbant le gaz carbonique issu 
de la pollution atmosphérique.
Pour ces raisons et partageant la politique volontariste 
de la Région en matière de transition écologique, la Ville 
adhére depuis 2021 au dispositif « Une naissance, un 
arbre », l’engageant à planter et à entretenir un jeune plant 
forestier pour chaque naissance enregistrée à l’état civil 
l’année précédente. Grâce à ce  label, la Ville bénéficie d’un 
financement régional forfaitaire couvrant les dépenses liées 
à l’achat des plants et à la préparation des sols.

Des points de dépôt 
pour recycler vos 
sapins de Noël !
Du lundi 6 au lundi 21 janvier, vous pourrez, 
comme chaque année laisser vos sapins 
dans l’un des points de dépôt mis en place 
par la Ville, afin que ces derniers soient 
recyclés et transformés en paillage !
Sur les parkings du stade de football et de Bikini, mais 
aussi à la plateforme de retournement de La Cochère, 
des points de collecte seront matérialisés pour y déposer 
vos sapins, du 6 au 21 janvier 2025.
Ces derniers seront broyés par le service espaces verts 
afin d’en faire du paillage qui permettra de protéger les 
sols et les plantations de la ville.
Attention : pour rendre leur transformation possible, 
merci de veiller à ce que vos sapins soient totalement 
dépourvus de toute décoration ou autre fioriture (neige 
synthétique, etc).

Ma rue en fleurs
Jusqu'au 17 novembre, fleurissez vos pieds 
de murs grâce aux kits de plantation mis 
gratuitement à votre disposition à l'accueil 
de la Mairie.
Pour fleurir et embellir votre cadre de vie, mais également 
contribuer au développement de la flore locale, participez 
à l'opération "Ma rue en fleurs" de Nantes métropole !
Pour cela, des sachets de graines de fleurs, 100 % 
produites en France, sont mis gracieusement à votre 
disposition jusqu'à la mi-novembre, pour fleurir les 
pieds de votre façade ou combler les interstices 
provoqués par les fissures d’enrobés entre votre mur 
et le trottoir.
Un mélange varié de fleurs sauvages, peu gourmandes 
en eau, sélectionnées pour leur résistance aux conditions 
urbaines, qui refleuriront spontanément chaque année !
En participant à cette opération, vous agirez aussi en 
faveur de l’environnement en contribuant à diminuer le 
désherbage de la flore locale. 
Les papillons et autres insectes apprécieront !

Les familles des bébés nés en 2023, sont bien 
sûr invitées à venir participer à la plantation des 
arbres, le samedi 23 novembre, à 11h.

Une action pour préserver la biodiversité
Samedi 23 novembre donc, période humide propice à 
l’enracinement et au développement des végétaux, des 
nerpruns, des charmes et des érables seront plantés sur 
une  parcelle proche des jardins familiaux et de la forêt 
communale, pour continuer à favoriser le développement 
d'une fôret urbaine, mais aussi, symboliquement, permettre 
aux enfants et leur famille, de voir grandir et s’épanouir les 
arbres mis en terre l'année de leur naissance.
> Accès par le cheminement 
situé après le 44 rue de la rue de la Genolière
Plus d’infos au 02 40 97 58 89

Sortie pédagogique nature organisée pour les accueils de loisirs



Centre technique municipal
Livraison : octobre 2024

Terrain de football synthétique
Livraison : 4ème trimestre 2024
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PROJETS ET 
PERSPECTIVES 
2024 /2025

Projet La Chataigneraie
C'est où ?
Rue des Demoiselles Roques 
(près du rond-point du Bois-Tillac)
Constructeur/ Bailleur : La Nantaise d'Habitation
Nature du projet
Le projet prévoit un bâtiment d'un étage 
pour 6 logements locatifs sociaux de type II.
Calendrier prévisionnel
Début des travaux à l'été 2024.
Durée des travaux : environ 12 mois

Projet Jacqueline Auriol
C'est où ? : Rue de la Génolière
Constructeur :  Arcobat
Bailleur :  La Nantaise d'Habitation
Nature du projet
Le projet prévoit 12 maisons individuelles, dont 
3 logements sociaux et 9 logements locatifs 
intermédiaires.
Calendrier prévisionnel
Début des travaux en avril 2024
Durée des travaux : environ 18 mois

Projet Château / Sourdille
C'est où ?
Rue du Château et rue du Champ d'Armée
Constructeur / Bailleur :  Le CIF
Nature du projet
Le projet prévoit un bâtiment de 2 étages rue du 
Château et un bâtiment d'un étage rue du Champ 
d'Armée pour 12 logements sociaux et 8 logements 
en accession abordable (BRS).
Calendrier prévisionnel
Début des travaux fin 2024
Durée des travaux : 18 à 24 mois

1 2

3
Ilot - Rue du Champ d'Armée



Bâtiment périscolaire
Livraison : fin 2025

Zone 2AU
Parcelles acquises par un promoteur privé

Zone urbanisable à compter de 2025

3

5

4

AU QUOTIDIEN

23

Projet Le Clos des Asphodèles
C'est où ?
Rue de Villeneuve (à l'emplacement de l'ancien 
Centre technique)
Constructeur : Nexity
Bailleur : Logi-Ouest pour les logements sociaux 
et locatifs intermédiaires (LLI)
Nature du projet
Le projet prévoit 3 bâtiments d'un étage et d'un 
couronnement pour 53  logements.
► 19 logements sociaux
► 20 logements locatifs intermédiaires
► 14 logements privés
Calendrier prévisionnel
Début des travaux envisagé début 2025
Durée des travaux : environ 24 mois

Projet Clos Roux
C'est où ?

À l'angle des rues du Clos Roux et du Prieuré
Constructeur / Bailleur :  Harmonie Habitat

Nature du projet
Le projet prévoit deux bâtiments d'un étage et d'un 

couronnement  pour 17 logements sociaux.
Calendrier prévisionnel

Début des travaux envisagé fin 2024
Durée des travaux : 18 à 24 mois

5

4
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CONSOMMER LOCAL

Les voyages de Élie
Vous rêvez d’une escapade exotique,  
d'une aventure culturelle ou d’un séjour 
paradisiaque, mais l'organisation d'un voyage 
vous semble fastidieuse et stressante ? Depuis 
janvier 2024, Élivienne Nang Eyi conçoit pour 
vous des voyages à la carte, en fonction de vos 
envies et de votre budget !

Parcourant les airs depuis 20 ans en tant que personnel 
navigant commercial (métier qu'elle continue d'exercer 
aujourd'hui chez Easy jet) , cette experte des voyages a décidé 
début janvier de partager ses ressources et ses conseils en 
créant son entreprise de "Travel planner" : Les voyages de Élie. 
" Entre deux compagnies aériennes, à mon arrivée dans la 
région nantaise, j'ai effectué une formation en organisation 
de voyages. Mon planning de vol me laisse le temps 
suffisant pour exercer cette activité complémentaire qui me 
permet de partager avec plaisir mon expertise des voyages" 
explique-t-elle. 
Ainsi, selon vos envies de destination, vos goûts, vos 
contraintes et votre budget, elle vous propose de vous 
accompagner dans l'élaboration de votre séjour de la 
conception de l'itinéraire à vos moyens de transports et vos 
hébergements, en passant par les activités et excursions à 
faire sur place. Par son expérience, elle saura vous éviter les 
tracas de l'organisation, éviter les déconvenues désagréables 
et vous donner des conseils pratiques pour éviter les pièges 
touristiques, vous recommander des lieux authentiques et 
vous aider à tirer le meilleur parti de votre séjour.
"Au-delà de mes escales professionnelles, je voyage 
énormément à travers le monde avec mon sac à dos, sur 
le principe de l'itinérance. Je dispose donc d'une bonne 
connaissance du terrain pour pouvoir accompagner et 
conseiller ceux qui le souhaitent dans l'organisation de leur 
séjour, faciliter leurs démarches et leur permettre de profiter 
pleinement et sereinement de leur voyage " 
Plus d'infos au 06 14 63 27 16
ou sur www.les-voyages-de-elie.com

Solutions Terrasse :
la menuiserie 
industrielle 
sur-mesure !
Spécialisée dans l'aménagement extérieur 
et intérieur de style industriel, l'entreprise 
Solutions Terrasse a été créée en avril dernier 
par David Guilbaud et Julien Lebreton, deux 
beaux-frères aux parcours professionnels 
complémentaires, aujourd’hui associés 
dans l'agencement de vos espaces.
Fusion de compétences et d'idées, l’entreprise Solutions 
Terrasse est l’alliance de deux experts en gestion de 
projet : David Guilbaud, ancien chef de chantier dans 
le milieu de la construction industrielle, maîtrisant 
parfaitement les techniques de menuiserie, de soudure, 
d’électricité et de plomberie, et Julien Lebreton, fort de 
10 ans d’expérience dans la création d’aménagements 
extérieurs, particulièrement dans l’univers des voiles et 
systèmes d’ombrage.
Ensemble, riches d’une grande expérience dans leurs 
corps de métier et portés par une envie d’innovation et 
d’indépendance, il vous proposent aujourd’hui une large 
gamme d'aménagements extérieurs, allant des terrasses 
en divers matériaux aux pergolas contemporaines, en 
passant par des cuisines d‘été et des voiles d'ombrage 
élégantes. 
Mais ce n’est pas tout, l’entreprise se distingue également 
par ses créations d'aménagements intérieurs de style 
industriel, mêlant bois et acier. Des bibliothèques sur 
mesure aux verrières stylisées, chaque pièce conçue par 
l’entreprise est unique et répond aux attentes spécifiques 
de ses clients.
Au cœur de leur univers, un style industriel et la qualité 
d’un travail artisanal qui mêle la robustesse de l'acier à la 
chaleur du bois pour créer des espaces sur-mesure à la 
fois modernes, fonctionnels et chaleureux.
Plus d'infos au 06 04 98 66 27
ou à l'adresse contact@solutions-terrasse.fr
www.solutions-terrasse.fr

VOYAGE

BÂTIMENT
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Dorothée Leprince,
mandataire BSK et 
chroniqueuse télé !
Agent immobilier indépendant pellerinais 
pour le réseau de mandataires BSK, Dorothée 
Leprince compte dorénavant parmi les 
nouvelles consultantes et chroniqueuses 
officielles de l’émission de télévision « Proprio 
à tout prix » !
Maîtrisant parfaitement l'immobilier local, Dorothée Leprince 
vous accompagne depuis 5 ans, en tant qu'agent mandataire, 
à chaque étape de vos projets, que vous soyez à la recherche 
du logement de vos rêves ou que vous souhaitiez vendre votre 
bien dans les meilleures conditions. D’abord mandataire du 
réseau IAD, c’est dorénavant pour le réseau BSK que cette 
Pellerinaise, amoureuse de sa ville, de ses bords de Loire et de 
son esprit « village », s’investit de manière non sectorisée, par 
recommandation, ou sur un périmètre de 5 kilomètres autour 
du Pellerin. 
Abordant ce métier avec passion, expertise et transparence, 
c’est aussi bientôt sur votre écran de télévision, dans l’émission 
« Proprio à tout prix » animée par Bruno Waitzmann, que 
vous pourrez également parfois la voir représenter le marché 
immobilier local !
Elle y interviendra ponctuellement en tant que consultante 
et chroniqueuse officielle du groupe M6 afin d’y présenter 
des biens représentatifs de 10 communes* du Pays-de-Retz 
historique. Une occasion unique de mettre en lumière le charme 
et la diversité de l’immobilier de notre joli secteur !
* Le Pellerin, Saint-Jean-de-Boiseau, La Montagne, Bouguenais, Rouans, Cheix-
en-Retz, Bouaye, Brains, Saint-Léger-les-Vignes, Saint-Père-en-Retz et Port-Saint-
Père. Soit une représentativité de 60 000 habitants.

Proprio À Tout Prix - Sur 6ter
Chaque dimanche à 11h, pendant une heure d'émission, 5 
consultants et experts sur les 70 sélectionnés par le groupe 
M6 sur le territoire français alternent pour décortiquer les 
tendances et l'actualité de l'immobilier. Des conseils, des 
astuces, de l'info, de l'humour et bien sûr les réponses à 
toutes vos questions sur l'immobilier en long, en large et en 
mètres carrés ! 
Proprio À Tout Prix  : au bon prix - Sur W9
Du lundi au vendredi, amusez-vous à estimer le prix de 
l'immobilier partout en France en 1 minute !

En savoir plus sur l'émission

IMMOBILIER

« Tout a commencé avec une annonce du groupe M6 sur 
Facebook. J’ai passé un casting et ai été retenue pour 
participer à cette belle aventure. Je soumettrai ainsi mes 
mandats au comité de rédaction du groupe et certains seront 
ainsi présentés dans l’émission. C’est une nouveauté pour 
moi et un vrai challenge qui, je l’espère, m’aidera à gagner en 
visibilité, car mon but ultime reste le même : permettre à mes 
clients de vendre leur bien au bon prix et/ou les aider dans leur 
projet immobilier ! »
Nous lui souhaitons tout le succès possible dans cette nouvelle 
aventure télévisuelle !
Plus d'infos au 06 29 07 25 92

Lindy's Photos
Nouveau studio et nouvelles prestations pour la photographe 
pellerinaise Lindy Rousseau ! En effet, fraîchement installée au 2 
rue du Château, elle vous propose dorénavant de vous accueillir 
dans un espace dédié à vos besoins photographiques, mais aussi 
de réaliser les photos d'identité de vos titres officiels.
Professionnelle de la photographie, Lindy Rousseau immortalise depuis de nombreuses 
années les précieux moments de votre vie : mariage, maternité, naissance, instants 
familiaux, vie en entreprise, etc.
Souhaitant aujourd'hui étendre sa gamme de services de proximité, elle vous 
propose désormais de réaliser vos photos d'identité, nécessaires à vos démarches 
administratives (permis de conduire, passeport, carte d’identité, etc.).
Plus d'infos 06 09 64 21 12 ou sur www.lindysphotos.fr

Quoi de neuf ?
PHOTOGRAPHIE
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luciecoiffuremassage
Envie d'une coupe de cheveux sans quitter 
le confort de votre maison ? Lucie Bouton 
propose ses services de coiffure à domicile, 
mais également de massage Amma assis, à 
domicile ou en entreprise.

Professionnelle de la coiffure depuis 18 ans, dans différents 
salons (dont quelques années en tant que manager), Lucie 
Bouton a choisi de revoir le concept du salon de coiffure 
en l'amenant directement chez vous. En effet, depuis juin 
dernier, au Pellerin et ses alentours, elle se déplace chez 
ses clients avec son équipement et ses produits, végans, 
sans ammoniaque et un maximum naturels, pour offrir des 
prestations de coiffure variées et mixtes, adaptées à tous les 
âges, tous les styles et toutes les occasions.
Pour compléter ses services et avant de se lancer dans 
l'auto-entreprenariat, Lucie Bouton a suivi une formation 
de massage énergisant assis, dit Amma, afin de proposer 
également cette prestation de relaxation au domicile de ses 
client(e)s, mais aussi en entreprise. 
"Le massage Amma se prodigue sur une chaise ergonomique 
à même les vêtements et dure 25 à 30 minutes. La séance 
alterne des mouvements en balayage, l'acupression du dos, 
des épaules, des bras, des hanches, de la nuque et de la tête 
et un temps de détente. Le massage et la coiffure sont deux 
prestations complémentaires visant à prendre soin de soi et à 
se faire du bien. Je propose en somme deux instituts en un " 
explique-t-elle. 
Plus d'infos au 06 73 71 21 97
Du lundi au vendredi de 9h à 19h (jusqu'à 20h le jeudi) 
et le samedi matin.

Edouard Luneau :
Ostéopathe D.O
Installé depuis juin 2024 dans le cabinet de 
thérapies pluridisciplinaires du 13 rue du 
Prieuré, le praticien en ostéopathie, Edouard 
Luneau compte aujourd'hui parmi les 
nouveaux professionnels de santé de la ville.
Thérapie manuelle s'intéressant aux troubles fonctionnels du 
corps humain, l'ostéopathie permet de traiter différents maux, 
allant des douleurs musculaires et articulaires aux troubles 
digestifs, en passant par le stress ou encore les migraines.
Fort de plusieurs années d'expérience dans son cabinet 
parisien ou en remplacement, depuis son aménagement 
à Bouaye en 2022, Edouard Luneau a choisi d'installer 
son cabinet d'ostéopathie au Pellerin, 13 rue du Prieuré, 
dans un local apaisant et confortable qu'il partage avec 
d'autres praticiens du bien-être (naturopathe, magnétiseur, 
kinésiologue). Du nourrisson aux personnes âgées, en 
passant pas les sportifs ou les femmes enceintes, Edouard 
Luneau aborde une approche s’adaptant aux besoins de 
chacun, que ce soit pour soulager une douleur ou des maux, 
mais également pour des soins préventifs.
"Mon approche est fondée sur l’écoute de chaque patient 
pour proposer le traitement le plus adapté prenant en compte 
l’ensemble de son état de santé" explique le nouveau praticien.
Grâce à l’arrivée de ce nouvel ostéopathe, la ville élargit ainsi 
son offre de soins, permettant à ses habitants d’accéder 
plus facilement à des pratiques de santé naturelles et 
complémentaires. Nous lui souhaitons la bienvenue.

Consultations sur rendez-vous 
du lundi au vendredi (fermé le mercredi)
au 07 66 84 00 26

BIEN-ÊTRE

BIEN-ÊTRE

Aux quignons 
gourmands : c'est fini...
En l'absence de repreneur, la boulangerie de la rue Sourdille a dû 
fermer définitivement ses portes le 9 septembre dernier. 
Ne disposant pas de la compétence économique, ni de l'aide au maintien des services 
en milieu rural et en l'absence de carence de boulangeries au Pellerin, la Ville n'a, à regret, 
règlementairement pas eu de possibilité d'agir pour permettre à ce commerce de 
perdurer.  La boulangerie du Bac, comme le magasin Intermarché, continuent bien sûr de 
fournir les Pellerinais en pain.

Fermeture... ALIMENTATION

CONSOMMER LOCAL
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Le Pellerin, notre lienUn Nouvel Élan 
pour le Pellerin

Alternative Ecocitoyenne 
Pellerinaise

Cécile Mériadec,  Paul Brounais, Marie-
Christine Curaudeau, Pascal Monnié, Brigitte 
Dousset, Jean-Luc Bihan, Valérie Lallemand, 

Philippe Berthou, Thibault Goupil, Adélaïde 
Fourage, Alain Le Coz, Jacky Plaineau, Jean-
Luc Lécuyer, Monique Serot, Virginie Merlet, 

Sylvia Brizard, Patricia Teillet, Thomas Le Cam, 
Mathilde Kerfourn et Patrick Gavouyère.

LA LIBRE EXPRESSION DES GROUPES

Une société inclusive profitera à tout le 
monde. 
Notre engagement au sein de 
la commission municipale pour 
l'accessibilité est réel, en témoignent 
nos propositions pour les journées 
«Temps Fort Inclusion» du Pellerin en 
mai 2024 (Projection et débat du film 
«A bras le corps», Chorale «Au clair de 
la rue»...)
Il reste du chemin à parcourir pour que 
la loi de 2005 soit totalement appliquée. 
Les dérogations sur les obligations sont 
nombreuses, les échéances retardées.
Le public s'est enthousiasmé sur les 
performances de nos para-athlètes 
lors des jeux de Paris, nous nous 
interrogeons sur ce qu'il en reste au 
quotidien. N'y aurait-il plus de voitures 
stationnées sur les trottoirs ? Outre aux 
fauteuils, cela profiterait aux poussettes, 
aux piétons, à tous en fait.
Nous étions nombreux à participer 
devant notre télévision, bien trop peu 
présents lors des journées de mai. Alors 
si les Jeux paralympiques ont montré 
que cela est possible, il serait dommage 
que des personnes se voient refuser 
des pratiques sportives ou culturelles 
en raison de leur handicap. Il suffit 
parfois d'aménagements minimes, il 
suffit surtout d'une réelle volonté.
Les journées pour l'inclusion vont dans 
le bon sens, la participation souhaitée 
des scolaires est un plus. Nous 
continuerons à soutenir ces actions, à 
dire quand elles vont dans le bon sens.

Nous souhaitons une bonne rentrée à 
tous les jeunes pellerinais. Cette année 
la rentrée nous donne peu de raisons 
de nous enthousiasmer : contexte 
géopolitique mondial complexe 
(Russie/Ukraine, élections Américaines, 
conflit Palestinien, …), un gouvernement 
qui tarde à être nommé rappelant la 
situation Belge il y a quelques années …
Néanmoins, le forum des associations 
fut l’occasion de se réjouir du 
dynamisme renouvelé des associations 
pellerinaises toujours plus nombreuses. 
Pour beaucoup les effectifs ne cessent 
de grimper laissant la crise du COVID 
derrière elles.
Une nouvelle association nous a 
particulièrement interpellé : Inter’Pell.
Ce nouveau collectif souhaite “laisser 
la parole à tous, favoriser les échanges 
entre les citoyens et élus autour des 
préoccupations des habitants, des 
sujets importants pour la vie de la 
commune et les Pellerinais” parce que 
du terrain naissent les projets pour la 
ville.
Porté par des citoyens, certains étant 
sur des listes différentes lors des 
dernières élections municipales, ce 
collectif est ouvert à tous et toutes.
Ce projet étant dans la lignée de ce que 
nous portons en termes de démocratie 
participative, nous ne pouvons 
qu’encourager cette initiative et inciter 
les citoyens à saisir cette opportunité 
pour bâtir un projet attractif à 18 mois 
des prochaines élections municipales.

Le Pellerin, charme et authenticité
Au fil de balades en famille ou entre 
amis, sur les quais, rue Bertreux, rue 
des Dames, les venelles, qui ne s’est pas 
entendu dire « mais que c’est charmant 
ici ! » ?
Petit spot touristique de la Loire à 
vélo, agrémenté de ses demeures 
bourgeoises le long des berges et, 
privilège, de son bourg tourné vers 
le fleuve, Le Pellerin est aujourd’hui 
reconnu pour tous ses attraits.
La visite n’est pas moins agréable, le 
long du canal de la Martinière et de 
son écrin naturel, à la rencontre des 
pêcheurs à la ligne ou des promeneurs.
Les marais, avec ses paysages 
magnifiques et ses élevages bovins, 
équins ou encore caprins, rappellent 
la vocation agricole de la commune et 
révèlent tous les enjeux de préservation 
de ses équilibres.
Enfin, les villages sont de formidables 
témoins de notre histoire rurale et 
humaine.
Le Pellerin est doté de charmants atours, 
naturels et patrimoniaux, que nous 
entendons préserver par nos multiples 
actions auprès de nos partenaires 
institutionnels, métropolitains ou 
départementaux par exemple.
Liée à la proximité de lieux naturels de 
rive de Loire ou du canal, l’ambiance de 
notre commune est un révélateur de son 
authenticité, de son esprit village, de son 
histoire que les futurs aménagements 
doivent intégrer.
C’est ce en quoi nous croyons et ce pour 
quoi nous œuvrons.

 Françoise Paquet 
et Jean-Luc Michenot.

Emmanuel Labarre, Jean-Michel Moussu, 
Christelle Delerue, Christian Dréan, 
Anne Péresse et Nicolas Lécureuil.




